

Boletín Internacional de Desarrollo Local Sostenible

Boletín de información #80 - 1 de julio de 2011

Sumario

Mensaje del equipo editorial.....	1
Objetivos de la Cumbre Río+20.....	2

Mensaje del equipo editorial

La Cumbre de Río de 1992 tuvo el gran mérito de introducir las cuestiones medioambientales y los principios del desarrollo sostenible en la agenda de las cuestiones de política global. Los representantes del mundo socioeconómico, los Estados y la sociedad civil se enfrentan a la realidad: cómo transformar el modelo de producción y consumo para asegurar un futuro viable para la humanidad y la biosfera. En veinte años nos hemos dado cuenta de que los recursos son limitados y sabemos que las soluciones clásicas de la recuperación económica no podrán hacer nada para resolver los problemas. Desde un punto de vista global, la situación ha empeorado: pobreza sostenible, un crecimiento de la pobreza extrema en los países menos desarrollados, un aumento de la dependencia alimentaria, la profundización de las desigualdades sociales y económicas, la pérdida de la biodiversidad, las presiones insostenibles sobre los ecosistemas, la aceleración del cambio climático y el calentamiento global.

¿Estamos ahora en condiciones de salir de la esquizofrenia política que por un lado ofrece soluciones ecológicas, equitativas y sostenibles, y por el otro impone estrategias y medidas que van claramente en dirección opuesta en nombre de la competitividad y de la libre competencia? Redefinir los términos del debate de acuerdo con esas realidades, ése es el desafío de Río +20, que se celebrará en Brasil del 4 al 6 junio de 2012. La voluntad política de consenso será difícil de obtener.

Si nosotros, la sociedad civil, nos dejamos atrapar por la cacofonía de los puntos de vista parciales o sesgados, o de las respuestas de expertos sin una base democrática, si no ponemos sobre la mesa de negociación propuestas sistémicas concretas, ¿quién lo hará? Tal y como escribimos en el Boletín N° 78 de mayo de 2011, creemos que los métodos alternativos son hoy por hoy más realistas que la irresponsabilidad que reina en las altas esferas y que nos ha puesto contra la pared. El imperioso «¡fuera!» de la gente contra los regimenes autocráticos y autoproclamados, la indignación de los jóvenes del mundo cuyo futuro hemos comprometido, son razones para no desesperarse. Ciertamente, la generación que

nos sucede se hace cargo, a su vez, de la cuestión de transformar lo inaceptable en esperanza.

Este número de boletín está dedicado a las iniciativas en el contexto de la preparación de la Cumbre de la Tierra. Transmitiremos concretamente las dinámicas que afirman la vía ciudadana como una opción política, hasta junio del 2012. No lograremos que haya un cambio de rumbo sin la participación activa de las comunidades y los pueblos para construir respuestas a los problemas que les conciernen. Lo global y lo local es inseparable.

Será una contribución a los intercambios intercontinentales de RIPPSS internacional: El FBES (Foro Brasileño de Economía Solidaria) forma parte de la cúpula de las ONG brasileñas y de los movimientos sociales que impulsan el desarrollo de una Cumbre de los Pueblos, que se celebrará en Río de Janeiro del 4 al 6 de junio de 2012 y que invita a contribuir para unirse a "la reinención del mundo".

La próxima edición: el 1 de septiembre

Nos complace informarles de que nuestro boletín ya está disponible en japonés. Lo traduce al japonés Yuko Wada del Instituto de Investigación de Políticas para el Sector Civil (PRICS) de Seikatsu Club Cooperative de Japón. El último número disponible es el número 78. Disponible bajo petición.

*Equipo Editorial
Judith Hitchman
Yvon Poirier
Martine Théveniaut*

Objetivos de la Cumbre Río+20

De acuerdo con la resolución de la ONU - A/RES/64/236 - la Conferencia tiene tres objetivos: obtener un compromiso político renovado para el desarrollo sostenible, evaluar los avances y las deficiencias en la aplicación de los resultados y revelar los nuevos desafíos. La Conferencia tendrá dos temas oficiales «economía verde en el contexto de la erradicación de la pobreza y el desarrollo sostenible» y «el marco institucional para el desarrollo sostenible». Está claro que hay que ir más allá.

La economía verde, un oxímoron nuevo, no garantiza el principio fundamental de la sostenibilidad ni el compromiso de luchar contra el consumismo excesivo, el individualismo y el cortoplacismo. El concepto no se posiciona en relación a la democracia, componente adjunto desde 1992 a los otros 3 (económico, ecológico y social) en la Carta de Curitiba y sigue siendo muy débil, desde 1992, puso en marcha la realización de Action21. Su evaluación crítica y constructiva a escala internacional sería de un mayor interés.

En cuanto al marco institucional, el principio de la soberanía nacional y el derecho a competir por las actividades económicas son inapropiados, contrarios a la aplicación de los principios de interés general superior. Se espera que se pueda avanzar en dirección de los acuerdos vinculantes.

Finalmente, ¿cómo fundar una autoridad legítima en un mundo de interacciones complejas? ¿Cuál es mi responsabilidad en la economía, la sociedad, la cultura y la naturaleza? ¿Cómo vincular estas áreas principales entre sí y a mi vida personal?

Las respuestas deberán discurrirse nuevamente en este contexto inédito.

La creación del colectivo francés RIO+20

Desde finales del 2010, un pequeño grupo de asociaciones lideradas por la asociación 4D tomó la iniciativa de movilizarse y atraer al mayor número de actores posible en la transición hacia un nuevo estado mundial en el siglo XXI. En la actualidad reúne a diferentes actores de la sociedad civil y grupos sindicalistas con dos objetivos:

- pensar en el cambio y crear propuestas concretas en cinco grupos de trabajo: cada uno de ellos producirá un documento de reflexión de unas diez páginas, donde figurará el disenso y el consenso, lo que conducirá a las propuestas para las negociaciones formales para que haya un debate y una discusión pública.
- preparar la movilización siguiendo una lógica internacional a través de eventos en Francia y con la colaboración de nuestros socios internacionales de otros continentes con el fin de transmitir un contenido adaptado al público en general y proyectar el cambio hacia un paradigma diferente, apoyar la transición y promover una solidaridad internacional de régimen obligatorio.

Los P'ACTOS Europeos se unieron al colectivo francés RIO+20 en el Grupo de Trabajo sobre la economía verde en marzo de 2011 para hacer su aportación:

1 - al colectivo francés RIO+20 para ilustrar con ejemplos y testimonios y proponer "La reconstrucción de la economía a partir del territorio":

"Los territorios realizan las funciones centrales de coordinación de las relaciones entre los actores y entre las escalas, así como de gestión de las respuestas a las cuestiones problemáticas de la economía real y la convivencia. Por ello, deben ser reconocidos como actores sociales y económicos en su propio derecho.

Las respuestas están en los territorios en materia de empleo, alimentación, desarrollo local sostenible, cultura, finanzas, servicios locales, transporte, ciudadanía ... Actúan como palanca para la economía local. En diferentes estados legales, comerciales y no, estas organizaciones abandonan la economía exclusivamente lucrativa, producen y reinvierten los beneficios sociales, generan un capital social territorial. "

2 - al debate europeo: Priscila Soarès, coordinadora del proyecto en la Associação IN LOCO (Algarve, Portugal), miembro de P'ACTOS respondió a la convocatoria de una consulta pública sobre "la posición de la Unión Europea en la Conferencia sobre el Desarrollo Sostenible" en junio de 2012.

Dos puntos de las propuestas que ha desarrollado figuran en esta lista:

La posición de las PYME en la transición: "El Pacto Mundial concierne principalmente a las grandes empresas (...). Pero sería mucho más necesario

movilizar a las pequeñas y medianas empresas. Ni la ONU ni ninguno de sus órganos puede llegar a ellos directamente, pero es posible acercarse, promover y favorecer las experiencias y los movimientos de todo el mundo que cuenten con la participación de las PYME en los procesos locales y regionales sobre el desarrollo sostenible y la democracia participativa. Esta opción abriría la comprensión de cómo las PYME participan en el servicio de las comunidades y territorios, y cómo están interconectadas con otros actores que también participan en las mismas experiencias y movimientos".

La escala europea que engloba específicamente los P'ACTOS: "La UE debe convertirse en una realidad más consistente - en el ámbito político, económico y social - para desempeñar un papel clave en la Cumbre. Sin un cambio intrínseco en este sentido, la UE perderá la capacidad de aportar nuevas ideas y la credibilidad necesaria para movilizar a los ciudadanos, organizaciones de la sociedad civil o a los Estados.

¿Cómo puede Europa prestar un generoso apoyo financiero para la construcción de la gobernanza y la capacitación, si no hay una posición común europea con respecto a la financiación de las Naciones Unidas y sus órganos?

En línea con su tradición, la UE puede y debe proponer y promover una participación amplia y profunda de la sociedad civil en el proceso de lograr un desarrollo sostenible a nivel europeo, nacional, regional y local. De esa forma, Europa conseguirá su objetivo principal dentro de su territorio y proporcionará ejemplos y modelos de gobernanza que pueden ser útiles e incluso ofrecer inspiración en el plano internacional.

En paralelo, la UE puede promover la integración de las responsabilidades de sostenibilidad en la responsabilidad social corporativa, mejorar y ampliar el marco conceptual de la acción.

Igualmente importante sería integrar la estrategia de desarrollo sostenible en la estrategia europea en el año 2020 para evitar un enfoque fragmentado y sectorial del desarrollo sostenible."

Descarga en Inglés (Ficha 30 de abril de 2011) <http://www.pactes-locaux.org/>

3 - a la hoja de ruta de la Red Europea de Economía Social y Solidaria que organiza su congreso de fundación los días **9 y 10 de septiembre de 2011 en Barcelona**. Los P'ACTOS promueven un grupo de trabajo junto con la Red catalana de economía solidaria (XES) "ESS, el desarrollo regional soberanía alimentaria: ¿qué similitudes existen para construir conjuntamente?".
http://wiki.ripesseu.net/index.php/Groupe_de_travail_3

4 - a información útil para difundir en la agenda internacional del Boletín.

Información sobre la movilización de la sociedad civil :

El artículo 21 de la resolución 64/236 de marzo de 2010 "hace un llamamiento a todos los grandes grupos mencionados en Action21 y en el Plan de Aplicación de Johannesburgo y las decisiones de la Comisión en su undécima sesión, para que participen activamente en los preparativos durante todas las etapas. "Como

siempre, se organiza un foro de todas las partes implicadas para promover la participación de las organizaciones de la sociedad civil integradas oficialmente en el proceso de la ONU. Recordemos que en la definición de la ONU los principales grupos de la sociedad civil son las ONG, los sindicatos, las empresas, las autoridades locales, las comunidades científicas, las mujeres, los jóvenes, los campesinos y los pueblos indígenas. <http://www.earthsummit2012.org>

Movilizaciones:

El 3 de noviembre de 2010, se constituyó un Comité de Facilitación de la sociedad civil brasileña. Este proceso fue iniciado por las organizaciones medioambientales y sociales y los movimientos sociales. Se llama "Cumbre de los Pueblos". La iniciativa "marcará la autonomía y combinará la pluralidad con la posibilidad de diálogo con los sectores oficiales y otros sectores dinámicos."

http://www.ong-ngo.org/IMG/pdf/CALL_FOR_CSFC_RIO20_final.pdf

http://vitaecivilis.org/rio2012/images/stories/pub/Venez_reinventer_le_monde_a_Rio.pdf

La cumbre de los pueblos se ve fomentada y apoyada en gran parte por el IBASE (Instituto Brasileiro de Análises Sociais e Económicas) (en portugués) <http://www.ibase.br/>

La Fundación para el Progreso Humano proporciona los recursos y los de varios de sus socios y los pone al servicio de la preparación de la Cumbre de los Pueblos. Se ha abierto un sitio con el objetivo de proporcionar una visión general de la movilización internacional. www.rio20.net en 4 idiomas

Martine Theveniaut

Para más información (mayormente en francés)

www.association4d.org/

www.affinitiz.net/space/rio2012 : espacio creado para facilitar el intercambio de los colectivos de Río+20 y promover el intercambio de producciones entre sus miembros.

Contacto: mgarcia@association4d.org Información disponible en inglés y portugués

Informe de PNUMA sobre la Economía Verde: <http://www.unep.org/greeneconomy/>

Boletines disponibles en la WEB :

<http://desarrollo-local.blogspot.com/>

www.apreis.org/

Agradecimientos

Paula Garuz Naval (Irlanda) por la traducción al español
Michel Colin (Brasil) por la traducción al portugués
Éveline Poirier (Canadá) por la traducción al inglés
Judith Hitchman (Francia/Irlanda) por la revisión en inglés
Contacto Informaciones e (des)abonos:
Yvon Poirier (ypoirier@videotron.ca)